

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 3 DE MAYO DE 1917

Nº 2.755

Tierras que no producen

Avaricia y egoísmo

Por creerlo de actualidad y de conceptos de clara visión que bien pueden aplicarse a lo que con muy poca diferencia, entre nosotros sucede, reproducimos a continuación un artículo que seleccionamos de las páginas de "Tegucigalpa", revista que se edita en la capital de Honduras, y que textualmente dice así:

Cualquiera que no conozca el modo de ser y de pensar de la mayoría de nuestros ricos terratenientes, se asombrará, al enderezar su mirada por los alrededores de la población, de encontrar tantos terrenos baldíos, cuya infertilidad está delatando, no la parezca criolla tan traída y llevada a cuentas para demostrar la degeneración de nuestra raza, sino la avaricia de quienes ni quieren laborar sus tierras ni permiten que los demás las cultiven.

Porque el sistema tan generalizado del pago de corretaje resulta abrumador para los agricultores huérfanos de predios, que van a regar los campos con el sudor de sus frentes, para recibir en cambio una ínfima parte de la cosecha, pues la otra, la mayor va a enriquecer los graneros de los acaparadores de la tierra, que debía de ser de todos y para todos.

Esto sólo, cuando los míseros campesinos han tenido la felicidad de salir ilesos del contrato y por ello no se han vistos envueltos en leoninas reclamaciones, en las que se ponen en juego intriguillas de parroquia, prestigios de compadrazgo y venalidades de jueces.

Extranjeros e hijos del país que por sport o por negocio hagan una gira más allá de los cerros que enmurallan la población de Tegucigalpa, al dilatar sus miradas por la aridez de los campos, por la fatigante pesadez de los extensos potreros potreros cubiertos de zarzas, alfombrados de pedruzcos, vírgenes del contacto del arado, inquieran naturalmente, preguntan asombrados algo acerca de las posibilidades económicas de sus poseedores, y ese asombro sube de punto cuando se les dice por ejemplo:

—Si. Esos terrenos cuyos límites

se pierden en el horizonte, esas riquezas muertas por la decidia o por a carencia de mirajes emprendedores, eso que cultivado a lotes podía hacer la felicidad de un pueblo; todo eso es de Soto o de Agurcia, o de tantos más que ni hacen ni dejan hacer.

Tegucigalpa—hablándolo con franqueza—es una ciudad podrida. Su población ha enardecido el ambiente. La falta de un adecuado sistema de cloacas y la escasez de agua han contribuido a crear una situación higiénica detestable y que amenaza dar al traste con la ideal y bella mentira de nuestro clima delicioso y de nuestra salubre vida paradisíaca.

En el área de la ciudad ya sobran habitantes y al volver la vista a las planicies vecinas, en un loco anhelo de encontrar una vara de tierra en donde clavar cuatro horcones para levantar un rancho, se tropieza con interminables acotamientos de zanjo, de cerca natural de alambre de púa que están diciéndo con el ronco alarido del retroceso:

—Esto es ajeno. Esto no se toca. Aquí ni se siembra ni se construye. La tradición conserva estas tierras vírgenes como un recuerdo de familia.

Hace poco, un diario de la localidad, estudiando a la ligera el asunto de los impuestos por establecer, esbozó la idea de grabar con una cuota los terrenos baldíos. Y hasta indicó en una sutil ironía, el nombre del primer terrateniente que se extremecería azorado con los efectos de tan salvadora disposición.

Pero la cosa no pasó de allí. Y las tierras siguen incultas. Y la población se afixia. Y los campesinos pobres no hallan eras en donde trabajar.

Y los ricos, por infames subastas o por compras hechas cuando la zoga de la necesidad se o rolla al cuello, siguen acaparando leuta, pero seguramente, lo poco que queda al pueblo de predios laborables.

Un impuesto para esas tierras que no producen sería un golpe de gracia para la avaricia y el egoísmo y con ello se contribuiría indirectamente a impulsar el desarrollo de nuestra incipiente agricultura.

—De Filadelfia llegó don Gregorio Chavarria, importante vecino de aquel lugar.
—Para San José, después de haber pasado varios días entre nosotros, partió el Lic. don José María Zeledón Jiménez.
—Completamente restablecido ya de su larga cuanto penosa enfermedad, hemos tenido el gusto de saludar al popular Tarín, como es cariñosamente conocido nuestro buen amigo don Rafael Lezama.

SALON PATHE

Hoy jueves 3 de Mayo, la preciosa cinta Y LOS REPTILES FUERON VENCIDOS

Para el sábado y el domingo, se anuncia la colosal obra en 44 partes y 32 episodios, titulada

Los Misterios de New York obra de verdadero mérito artístico que ha sido objeto de admiración en donde quiera que se ha proyectado.

NOTAS

En nuestro número próximo quizá, trataremos de ocuparnos del colega local, para hacerle ver el aspecto político que nosotros hemos visto, que él ha dejado de ver o finge no haber visto, en la manifestación acordada por sus amigos, al señor Amador, y que para disfrazarla, se le da un nombre extraño que no merece, por ser inapropiado al caso. La manifestación dispuesta por los suyos, al señor Barahona, difiere en sus más leves detalles a la que hemos censurado. Aquella sí fué la verdadera expresión de la voluntad espontáneamente manifestada por el cariño personal de un pequeño grupo de selectos amigos del señor Barahona, sin demostraciones cívicas de partido, sin vivas, sin cantina y sin ninguna otra ostentación que no fuera el reflejo de una simple felicitación personal.

Han vuelto a encarecer los artículos del mercado, mejor dicho, los plátanos. Hoy se vendieron al menudeo, a dos por cinco y no hay esperanzas de que llegue pronto buena cantidad de pan natural.

Esta mañana visitamos el Mercado y ni para remedio pudimos conseguir un racimo de esta tan apetecida fruta. Conversando con un negociante en

el ramo, que parece conocer la materia muy a fondo, nos decía, con un aplomo que nos llamó la atención, «que él opinaba que la escasez del artículo se debe, a las primeras y últimas disposiciones dictadas por la Junta de Abastos que él consideraba enteramente perjudiciales y que ya era tiempo que el señor Gobernador—a quien así se lo había manifestado—las corrigiera de manera conveniente y menos nocivas para el público, pues los botes, para evitarse los contratiempos y demoras que esas disposiciones les acarrearán, han resuelto decididamente no traer más plátanos.

En verdad este asunto merece ser inmediatamente atendido y no dudamos que lo sea pronto a las necesidades públicas del lugar»

Al saludar hoy a nuestro amigo don Rafael Lezama, de regreso de la capital, a donde fué llevado para su asistencia médica, nos dió el encargo de hacer presente por este medio al doctor don Benjamín Hernández y demás empleados de su casa de salud, los sentimientos de su eterna gratitud y cariño, por las cuantiosas y desinteresadas atenciones y cuidados que se le dispensaron, por todo el tiempo que permaneció en aquel tan importante establecimiento, hasta que recuperó su salud.

Queda complacido el amigo "Tarín".

De todo...

Vistazo

En lo material los costarricenses han progresado bastante, en lo intelectual, regularmente, en lo moral, muy poco o nada. La moral estaba a mayor altura a raíz de la independencia y durante muchos años después. Poseían los costarricenses de entonces muchas virtudes. Sin hacerles agravio a los actuales les diré que las han ido perdiendo poco a poco. Ya se han ido acabando aquellos hombres de bidalga y bravía alma castellana, rectos como fornidos árboles de las montañas, a quienes no lograba doblegar el impetuoso vendaval de las pasiones.

Mala política interior

La mal dispuesta política interior de este país es casi estéril en buenos frutos. Carece de saludable energía; su apasionamiento es malsano. —Debe sanarse extirpando en ella toda la baja de que sue le revestirse. La política debe ser como un brillante torneo de cortesos y honrados justadores y no como una morbosa agrupación de meretrices que vociferan insultándose groseramente.

Ciencias, Artes, Industrias, Agricultura, Trabajo deficiente

Hay muy poco entusiasmo en este país por las ciencias, las artes y las industrias. La agricultura misma, principal fuente de riqueza, pudiendo proveer a varios mercados extranjeros, apenas da abasto para el consumo interior. Hay muchísima vagancia y muchísimo incumplimiento en las labores. Muchas gentes no cumplen a menudo con sus compromisos, frecuentemente quedan mal en sus obligaciones, y aunque esto sucede en la generalidad de los costarricenses y en todas las clases sociales y de fortuna, es sobre todo entre la

clase obrera y campesina donde más generalizada está esa pésima costumbre.—Las causas principales de este mal son las siguientes: Desidia peculiar a la raza; educación deficiente; imposibilidad de morirse de hambre y de frío bajo este elemento cielo de Costa Rica aunque no se trabaje en debida forma.

En este país no hay miseria. En esta tierra hay muy poca pobreza verdadera.—Lo que más hay en Costa Rica es holgura, vagancia, mala fe. Pero tengan presente los costarricenses vagabundos que no siempre será así este amable torruño.—Deben corregirse o deben ser corregidos por algún gobierno sensato. Algún día el aumento de población hará que las actividades se multipliquen a fin de poder ganar el pan de cada día y entonces todos, hombres y mujeres, tendrán que trabajar forzosamente y como se debe. Aunque fuera por vergüenza debieran los actuales costarricenses dar el ejemplo del trabajo y del estricto cumplimiento a las futuras generaciones.

Jarabe de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídalo en las Boticas.

Vida porteña

En San José murió la señora Li'y Lutz-shauning de Boniche.

—Delicados de salud y prostrados en cama, se hallan los artesanos Erasmo Ramírez y Rafael Angel Moya.

—Continúa mejor de sus dolencias, don Manuel Romero.

—El primero del actual se hizo cargo nuevamente de la Judicatura del Crimen de esta provincia, el Lic. don Luis Fernández Rodríguez.

—En las gavetas de una de las mesitas del Club Chino, y víctima de la actual crisis, murió un gato de los que en aquel Centro son el terror de las ratas.

¡Resucitará en China!

Los que viajan

De Cerinto, Nicaragua, llegó don Eduardo Franco, quien siguió luego para la capital.

—De San José, don Eduardo Vega y Señora; don Eduardo Zúñiga y señora; don Ramón Pujol y señora; don Carlos Castro y señora don Joaquín Ruiz y señora que siguieron, aquellos para Manzanillo y estos para Taboga; el Lic. don Amadeo Johanning, actual Ministro de Gobernación y sus niños y don Enrique Rodríguez.

—De Liberia, don Miguel Beirut.

—De San Pablo, Victoria Dalorso.

—De Lagartos, W. Gochel y Guillermo Herrera.

—De San José, Samuel L. Estronzo.

—De Alajuela, el Lic. Luis Fernández Rodríguez, Juez del Crimen de esta provincia.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA, DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MAYO DE 1917

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes	1 4.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles	2 6.00 a. m.	2.00 p. m.
Viernes	4 6.00 a. m.	1.00 p. m.	Sábado	5 7.00 a. m.	1.00 p. m.
Martes	8 10.00 a. m.	5.00 p. m.	Martes	8 12.00 p. m.	6.00 a. m. del 9
Viernes	11 1.00 a. m.	8.00 a. m.	Sábado	12 3.00 a. m.	9.00 a. m.
Martes	15 4.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles	16 5.00 a. m.	11.00 p. m.
Viernes	17 6.00 a. m.	1.00 p. m.	Sábado	19 7.00 a. m.	1.00 p. m.
Martes	22 10.00 a. m.	5.00 p. m.	Martes	22 12.00 p. m.	6.00 a. m. del 23
Viernes	25 1.00 a. m.	8.00 a. m.	Sábado	26 2.00 a. m.	8.00 a. m.
Martes	29 3.00 a. m.	10.00 a. m.	Miércoles	30 4.00 a. m.	10.00 a. m.

PUERTO JESÚS			PUERTO THIEL SAN PABLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado	5 8.00 a. m.	1.00 p. m.	Miércoles	2 7.30 a. m.	12.00 m.
"	12 4.00 a. m.	9.00 a. m.	"	9 1.30 a. m.	6.00 a. m.
"	19 8.00 a. m.	1.00 p. m.	"	16 6.30 a. m.	11.00 a. m.
"	2 3.00 a. m.	8.00 a. m.	"	23 1.30 a. m.	6.00 a. m.
"			"	3 5.30 a. m.	10.00 a. m.

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles	2 7.30 a. m.	1.00 p. m.	Martes	1 9 a. m.	11 a. m.
Sábado	5 8 a. m.	3.00 p. m.	Jueves	3 9 a. m.	11 a. m.
Lunes	7 8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	6 10 a. m.	12 m.
Miércoles	9 1.30 a. m.	7.00 a. m.	Martes	8 11 a. m.	1 p. m.
Sábado	12 4.00 a. m.	11.00 a. m.	Jueves	10 7 p. m.	8 a. m.
Lunes	14 8.00 a. m.	11.00 p. m.	Domingo	3 8 a. m.	9 a. m.
Miércoles	16 6.30 a. m.	12.00 m.	Martes	15 8 a. m.	10 a. m.
Sábado	19 8.00 a. m.	3.00 p. m.	Jueves	17 8 a. m.	10 a. m.
Lunes	21 8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	20 9 a. m.	11 a. m.
Miércoles	23 1.30 a. m.	7.00 a. m.	Martes	22 2 m.	2 p. m.
Sábado	26 3.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves	24 7 a. m.	8 a. m.
Lunes	28 8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	27 8 a. m.	10 a. m.
Miércoles	30 5.30 a. m.	11.00 a. m.	Martes	29 8 a. m.	10 a. m.
			Jueves	31 8 a. m.	10 a. m.

PAQUERA			COROSAL CON ESCALA EN LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corosal
Jueves	3 10.30 a. m.	12 m.	Martes	1 7 a. m.	11 a. m.
"	10 5.30 a. m.	7 a. m.	"	8 1 p. m.	5 p. m.
"	17 9.30 a. m.	11 a. m.	"	15 6 a. m.	10 a. m.
"	24 5.30 a. m.	7 a. m.	"	22 1 p. m.	5 p. m.
"	31 8.30 a. m.	10 a. m.	"	29 5 a. m.	9 a. m.

TAMBOR		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Domingo	6 4.00 a. m.	8 a. m.
"	2 4.30 a. m.	8 a. m.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor viceversa, en primera	2-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	1-00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3-00
" " al mismo puerto, en segunda	2-00
" " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	0-50
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " " Chomes	0-20
" cada garrafón llano (15 litros)	0-50
" " " " vaso	0-25
" " manzana	0-25
" " queso de ras	0-25
" " plus mínimo de carga	0-25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo de Nicoya a Puntarenas.	

Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas: MAN CHONG SING & CO. AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra materia a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tableros, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :: :: PUNTARENAS

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: — La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sejel, Agente general.

LEWIS SIMAS JONES & Co

San Francisco, Cal.

Importación y Exportación

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica, — VICTOR FABIAN, San José.

Agente en Limón, — LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas, — TEODORO ROIZ.

Feb. 10.

Careyería Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

JOSE L. LOPEZ

PUNTARENAS

COSTA RICA

M. c. 6.

FABRICA DE GALLETAS — LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS

LUIS CASALVOLONE

Agente exclusivo para

PUNTARENAS Y GUANACASTE

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias — LAS ALVARADO

Hotel San José

De Tobías Gamboa

Situado en la calle del Comercio, en una casa amplia, cómoda y perfectamente higiénica, con vista al Estero y cercana al Muellecito. Buen trato, sabrosa alimentación y precios módicos.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

La vagancia y sus desastrosos efectos

Urge dictar medidas en el sentido de extirpar ese cáncer que corroe la conciencia nacional

Los partes policíacos traen casi todos los días informaciones acerca de pequeñas y grandes raterías cometidas en los alrededores de la población por la tribu de vagos, plaga la más funesta y la más desastrosa de cuantas puedan agobiar a un pueblo.

Al hecho señalado se le da entre nosotros escasa importancia. Se medita poco en sus deplorables consecuencias; y no se piden medidas que no se quiere pensar en las medidas rápidas y extremas que hay que poner en práctica para salvaguardia de los intereses personales y para desagravio de la moralidad social.

El sistema de boletas de ocupación, empleado últimamente como remedio salvador, ha fracasado por su palpable ineficacia y por que, antes bien, constituye una burla para las autoridades, pues es sabido que los primeros que se apresuran a obtener las cédulas son precisamente los que no queriendo trabajar, buscan en el procedimiento de las boletas algo así como la autorización que los inmuniza contra las persecuciones y los apremios policíacos.

Porque lo tal boleta se le extiende al que la pide, sin que las Alcaldías se den el trabajo de investigar si el solicitante no trabaja porque no tiene en dónde o porque no quiere trabajar.

Indudablemente, el establecimiento de colonias agrícolas, regidas por procelosos regimientos de riguroso militarismo, es lo único que, por el momento, podría obrar con eficacia como sistema de combate contra los merodeadores de la comarca.

El pensamiento ya ha sido embocado por algunos periódicos de la localidad y sería muy del caso tomarlo en cuenta y

estudiarlo con interés y con detenimiento.

**

Y como si la plaga regional no fuera suficiente para dar que hacer a los que se preocupan por estos asuntos, tenemos para aviso de males, la vagancia exótica; la interminable irrupción de los desechos sociales de otros países, la emigración sospechosa de truhanes y borrachos, que salvan las fronteras del Estado amparados por nuestra legendaria hospitalidad y por la absoluta confianza de las autoridades que a nadie preguntan de dónde viene ni para dónde va, ni qué papeles trae, ni qué malos o buenos vientos los han arrojado a estas apesecidas tierras hondureñas.

Y esos vagos son más peligrosos que los otros.

..

Y más que éstos y aquellos, porque tienen un extenso campo de acción para sus fechorías, son los vagos que, amparados por una recomendación obligada o por el fugaz prestigio que proporciona un buen traje, se cuelan en las altas esferas sociales, llevando un bagaje de ruines intrigas y de bajas combinaciones que van a revolucionar en el modo de ser plácido y tranquilo de nuestras gentes honradas.

A estos les dedicaremos capítulo aparte en cualquiera de los sábados que vienen, de estos sábados de cuarentena, tan propicios para la imaginación evocan leyendas de Cristos y Magdalenas, de Judas y Barrabases, de Poncios y Cirineos, de buenos y malos ladrones.

Sería traider a la Patria quien pretendiese alzar otra vez la funesta bandera de la guerra civil, que dolorosa y larga experiencia ha probado no traer jamás bien a guano sino incalculables males.

Revolución en Colombia

leyendo los últimos conjes del Sur, encontramos noticias de que algo grave ha ocurrido en la República de Colombia.

Sur América diario bogotano, trae el siguiente editorial:

«Nos hemos abstenido de emitir concepto sobre esos deplorables acontecimientos hasta no conocer bien los hechos; pero tanto graves tendían que ser cuando el Gobierno, que debe estar como de la mente entera de los antecedentes, circunstancias y tendencias de la revuelta, se resolvió a dar el delicadísimo y alarmante paso de declarar en estado de sitio la región que ha sido víctima de los incalificables atentados que causaron la muerte del honorable General Esteban Escallón, del Coronel Rodríguez y de varios soldados.

Parece que sólo 25 forajidos al mando del audaz Humberto Gómez, no pueden ser motivo suficiente para alarmar a la Nación entera y para poner en aquel trance a toda la Nación fuerte, a quien rodearía la nación entera de Colombia en caso de alguna tentativa de guerra civil; pero quizá no se trata únicamente de aquel puñado de revoltosos. Ojalá no haya ninguna complicación en el país vecino.

Más sea lo que fuere, el hecho cierto es que la Nación no quiere ya más guerras fratricidas; que está harta de matanzas inútiles, y que anhela a paz a todo trance.

De modo, pues, que la labor de la prensa en nuestra opinión, debe encaminarse a calmar la efervescencia; a persuadir a los pueblos de que el orden no será inquietado en la República; a hacer ver que ningún partido puede ni debe pretender turbarlo; a demostrar que la suprema necesidad actual está en la calma y la legalidad para la próxima, pacífica elección naria.

Conocimientos útiles

Lo que dice el doctor contra la nariz reluciente

La ceborrea de la cara es una enfermedad que apenas puede llamarse tal, pues que no produce, en realidad, dolor ni trastorno alguno. Es simplemente, antiestético—valga la palabra en este caso—pues pone la nariz y los pómulos relucientes merced a la secreción grasa que se produce y que se alivia fácilmente frotando esas partes con un papel blanco o con un trapo de hilo bien limpio.

Esa secreción es debida a la presencia del microbio de Sabourand en los orificios glandulares de la piel, y se produce además de la cara en el cuero cabelludo. De esta forma de la seborrea nos ocuparemos en otra oportunidad, limitándonos hoy a la manera de curarla en cuanto concierne a la cara.

El mismo doctor Sabourand, descubridor del microbio aconseja unturas suaves con la siguiente pomada:

- Azufre precipitado y resorcina, aa. 1 gramo.
- Vaselina y lanolina aa. 12 gramos.
- Aceite de cade y alquitran líquido, aa. 5 gramos.
- Aceite de abedul, 1 gramo.
- Se aconseja igualmente los lavados con agua caliente y jabón de alquitran, espolvoreando luego la cara con una mezcla, de este modo:
- Acido salicílico, 2 gramos.
- Olorhidrato de poliacarpina, 1 gramo.
- Azufre pulverizado, 12 gramos.
- Borato de soda, 3 gramos.
- Polvo de almidón, 10 gramos.
- Talco 70 gramos.

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

FUME CIGARRILLOS

"EUREKA"

Son los mejores que se fabrican en el País, de tabaco salvadoreño

S. MELLENDEZ = Heredia

Se venden en La Reina

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase bien pre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 100.00, ₡ 500.00 ó ₡ 1,000.00 respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobe M. y J. Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Colmina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete Lón.—ARRO SIAM 10003 y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fábrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

Notas del Cronista

En el Pathé

El martes 17 de Mayo, por ser día feriado, la Empresa Lezama tuvo a bien abrir las puertas de su teatro, a su ya larga lista de abonados tan puntuales en su asistencia, que parecen seres sngestionados por la fuerza mágica del arte proyectado en su pantalla, poniendo en exhibición la afamada cinta: «Y los reptiles fueron vencidos...» o «El Ferrocarril de la Muerte».

En galería, notamos muy poco público, lo mismo que en el lunetario; pero hubo el suficiente para presenciar y medir la magnitud de tan importante película, contenida en cuatro grandes actos de una longitud de 2000 metros. El aparato funcionó como nunca, pues no se advirtió la más ligera interrupción en los períodos de exhibición.

Por razón del poco público, se sintió menos calor la noche del martes en el Salón Pathe; y esto unido con lo ameno de la orquesta y grandiosidad del cinedrama de Humberto Paradisi, hizo de aquel momento, un verdadero rato de deleite.

Y que diremos del Club de los Reptiles?

Que es una creación sin precedente de la genial trágica italiana «Gina Montes» que, en su papel de Edith, en esta obra se revela como una gran eminencia; y que al fin de los cuadros fuertemente conmovedores, de novísimos procedimientos y escenas de audacia inconcebible, el padre de la esposa de Andrea, recuperó sus minas de diamantes, al reanudarse el contrato de su explotación, y «los reptiles fueron vencidos...».

Ojalá los empresarios prohiban el fumado dentro del teatro, sobre todo a la hora de los tandas, pues el humo

del tabaco además de que satura de gases asfixiantes el ambiente, es una falta de consideración y de respeto fumar cuando dentro del local hay personas dignas de todo género de atenciones de nuestras cultas maneras y caballerosidad.

Con que...30 submarinos, eh?

La fantasía popular, sigue manobrando dentro del falso marco de sus inventivas, chismes y cuentos. Ya no son aeroplanos los que se miran, hoy son 30 submarinos alemanes—oíngalos bien, 30, ni más ni menos—que recorren nuestras costas, del uno al otro confín, en espera del momento de hundir cualquier barquichuelo americano de los que se ocupan del trasporte de mercaderías para el comercio Centroamericano. ¡Qué bárbaros! y cómo explotan la credulidad y buena fé de las gentes sencillas!

Pero, quien por ventura ha visto tan espeluznante y misteriosa flotilla?

Ah!... ya caigo... Sí, es verdad. El más grande de estos submarinos, está fondeado frente a la puerta de la casa de habitación de Chico Luis, y por cierto que en su borda derecha lleva el nombre y apellido de José Araujo; y el resto de ellos está atracado a la enorme boya de las finanzas del viejito don Rafael Dent. Pero en este caso, ha fallado el pronóstico fantástico de fijar en 30 solamente, el número de submarinos, pues como los hay mucho más, como hay Dios, de todo tamaño y porte y distintas direcciones. Hemos visto unos que escojen su fondeadero o base naval, en el malecón de la playa, otros en el Mercado y no pocos en la Punta a pesar de la vigilancia allí situada. Hemos visto navegar otros en los pies de Juan Diego,



**Dele á
Sus Niños**

EMULSION de SCOTT

para robustecerlos y asegurar su buen desarrollo.

Conserva la salud de los niños sanos.

Restablece la salud de los que están débiles ó raquíticos.

Insista en la Legítima:
de SCOTT.



200

MANUEL BURCOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote, en bultos o aserrada para construir.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinzales, etc

CRÉSPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

el ex-Indio Bárbaro y actual policial supernumerario; el de las planchas de «El Pacífico», o sea el coco de los gaminos; y no pocos en los de Lara, el famoso negro que hace vida de hermitaño a la orilla de la playa. De manera pues, que de este modo queda explicada la alucinación que padecen los cerebros fantásticos.

¿Tendrá Carnes?

Con el sonoro título de *Vapuleado!* que de seguro sonó bonito a este músico de oído, el sensible Emiro Kastor, entona un mea culpa en el colegio local de ayer dedicado a este cronista, por el simple delito de haber salido al frente en defensa de los intereses guanacastecos, que resultan tan mal paratrocados en las aterciopeladas manos de este Kasto personaje.

Principia este sapientísimo escritor, defendiendo sus carnes, a las que nos hemos prendido, dice, a «falta de material para nuestra crónica» (¡cómo cogió el anzuelo!)—Por lo que se vé, este sujeto en algo estima sus carnes, pues para defenderlas, se escuda tras las eminentes figuras de Montalvo, Rolland, Batolomé y hasta de la de don Ricardo Jiménez, que también lo suponemos. «Mé», para no peder el h lo de las ilustres citas, de tal manera que teniendo de por medio solamente «La Magnolia» y unas pocas cosas no alcanzámos a mirar, ni con vñcu'os, a este émulo de Alembert, tal es de compacta la miralla científica que lo protege y lo preserva de quien lo «ha dejado abru-

nado con la cita de la ex-diputación guanacasteca».

El público y nosotros sabemos por qué llamamos «Cándido» a Emiro y ya lo dijimos en la bromita tan de mal gusto que le recitamos que le ha lastimado su delicada epidermis de Pierrot de Navidad y que le ha causado tanto escozor, sacándolo de sus casillas con su casi-defensa que analizamos.

Pero por más que se escude, Emiro no podrá negar su falta de civismo de que cojea, al aspirar tan sólo raminos para su tierra que parece querer con cariño, y por ello lo hemos colocado en el banquillo de los acusados para que confiese sus pecados como en efecto los ha confesado vistiendo una indumentaria de falso oropel y de fantásticos colores, en vez de la túnica del casto José de la Corte de Faraón. Sus pendemos por hoy esta nota, para continuarla en el próximo número, si fuere preciso; mientras tanto nos quedamos cavilando: pero este «Emiro», ¿tendrá carnes?

PASCUAL

Atrás el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» deconinado:

CONTRA EL PALUDISMO

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE
LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellacea a las mujeres